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赢 在 转 型

———佰利联深度转型样本解读

本报记者 孙国利

本报通讯员 杨 勇 焦春丽

转型力催生发展力， 发展力彰显转型

力。

这几年，在业界风生水起的河南佰利联

化学股份有限公司， 手执转型发展利器，持

之以恒创新求变， 上演了一出谋在转型、干

在转型、赢在转型的好戏，以业界为之错愕

的发展力成为焦作经济百花园中一支奇葩。

转型发展， 是佰利联科学发展的荣耀，

更是佰利联科学发展的底气。 目前，在钛白

粉这一主导产品的强力支撑下， 佰利联产

能、收入、利润等主要经济指标均处于国内

同行业领先水平，成为当之无愧的行业领军

企业。

原本四平八稳的佰利联， 何以如此巨

变？ “不发展不行， 发展慢了也不行。 咋发

展？ ”董事长许刚言之凿凿：“以持续不断的

创新为载体，持之以恒地转型发展，培育科

学发展的核动力。 ”

一个 “转 ”字 ，扣准了佰利联的发展脉

搏。 立足企业化工生产实际，以市场需求为

导向，依托国家产业政策，咬定钛白粉这一

精细化工产品，通过对新技术、新工艺、新材

料、新设备的消化吸收再创新，实现技术与

规模扩张的协调统一。 这种发展方式，就是

佰利联对转型发展的持续探索。 毫不讳言，

佰利联的转型探索极具标本意义： 而今，佰

利联曾经的当家产品锆盐几乎无利可图，能

创行业奇迹，全靠钛白粉。 对此，许刚感慨

道：“若不做钛白粉， 企业早已关门大吉，死

路一条；若钛白粉做不到现在的规模，企业

必然是老牛拉破车，永远落伍。 ”

转型示范，之于佰利联，是历史的选择，

更是现实的必然。 佰利联的前身是市化工总

厂，始建于上世纪

50

年代，初期是一家名不

见经传的作坊式工厂。

50

多年来，佰利联以

硫酸、锆、铝和钛白粉为着力点，敢于否定，

善于超越，规模由小到大，产品从单一到系

列化，曾创造过连续

20

年赢利的业界传奇。

今天的投资结构， 就是明天的产业结

构。 对此，佰利联了然于胸，如果缺乏科学统

筹，没有清晰的转型思路，就会在发展的大

潮中迷失方向。 转型发展是方向，但如何转、

转向哪里，则取决于上什么项目。 现在看来，

转型发展这一步，佰利联迈得果敢而坚定。

曾经，佰利联以亚洲最大的硫酸铝生产

基地而骄傲；曾经，佰利联以全球最大的锆

盐产品基地而自豪。 但时移世易，伴随着市

场大潮的洗礼，这两种产品“英雄难提当年

勇”，几乎没有做大的可能。 究竟该干啥？ 是

锆，还是钛，佰利联犹豫过、彷徨过。 许刚回

忆说，满打满算，锆的全球市场份额不到

20

亿元，且增长空间有限，即使佰利联全部占

领，又如何？ 硫酸铝，出厂价每吨

600

多元，

而运到上海或者广东， 吨运费就要

400

元，

哪有钱赚？

佰利联的转型发展，很实际，很管用：一

看发展方向，二看市场容量，三看潜在利润，

四看辐射范围。 在全面分析市场后，佰利联

发现我国钛白粉年人均消费量

1000

克左

右，仅为欧美国家的四分之一，发展空间巨

大。 据此，佰利联未雨绸缪，立足企业化工生

产经验成熟的实际，结合市场需求和国家产

业政策，将主导产品定位在附加值高、市场

潜力大的钛白粉上。 上世纪

90

年代初，佰利

联以年产

1000

吨的能力介入钛白粉行业，

小试牛刀。 此后，佰利联钛白粉的产能一年

数变， 从

1000

吨到

3000

吨， 从

3000

吨到

6000

吨，初具规模。

2000

年以来，佰利联钛

白粉产能由

6000

吨增加到

1

万吨， 又到

2

万吨，再到

5

万吨、

8

万吨、

12

万吨、

15

万吨。

此时，国内钛白粉需求持续膨胀，预计

2015

年将达到

260

万吨。 据此，佰利联果断拍板：

立足企业实际和市场需求，抓住金融危机条

件下项目建设成本相对较低的机遇，快速膨

胀钛白粉生产规模。 目前，佰利联在技术、市

场、品牌、质量等方面核心竞争力极强，钛白

粉产能、固定资产规模、营业收入、净利润等

主要经济指标均处于国内同行业领先水平。

按照市场经济的价值规律，资本利润的

最大化只能建立在生产资源要素成本的相

对最小化基础上。 生产成本的最小化和资本

利润的最大化， 永远是此消彼长的对立关

系，而绝不可能是互利共赢的关系。 据此，佰

利联协助地方政府招商引资，延伸钛白粉产

业链，筹建涂料、型材、橡胶等下游产业，并

达成了良好的合作意向，实现了共赢。 目前

部分企业已在市西部工业集聚区正式投产，

其中汉莎涂料的重磅登场，打破了我省无本

土涂料的局面。 该涂料企业依托毗邻的佰利

联钛白粉，采用国际先进的生产工艺，积极

推进原材料化工向精细化工转变，并初步形

成了循环经济产业链，可谓风鹏正举。

转型发展，不是简单的推倒重来， 而是

要转出优势， 突出特色。 从一定意义上讲，

转型必先成型， 然后才是在转中提升。 之

于佰利联， 优先发展钛白粉， 并不意味着

彻底放弃原有的锆等优势产品。 对此， 许

刚胸有成竹， 对于上述两种产品的发展，基

本定位是为钛白粉服务。 他说，佰利联目前

锆产品规模为年产

2

万吨，（下转二版）
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本报通讯员 唐玉磊

8

月

6

日，解放区社会服务中心工商窗口，焦

作王府井百货有限公司副总经理李梅专程赶来，

非要请这里的工作人员吃饭，表达谢意。

原来，李梅于

6

月中旬被北京王府井百货

(

集

团

)

股份有限公司派来焦作工作，而她报到的第一

天，王府井百货项目所在地、解放区王褚街道办事

处主任王迎彩就主动上门服务。交谈中，李梅说自

己来焦作最重要的任务就是办理工商营业执照，

因为无论招商还是开户、刻章等事情，没有营业执

照都无法办理。李梅的话，王迎彩都一一记在了随

身携带的“人民在心中、转型我先行”工作日志本

上。

让李梅没有想到的是， 第二天她就接到了解

放工商分局副局长秦冬明的电话， 约她到解放区

社会服务中心工商窗口办理营业执照。 由于自己

刚到焦作，相关资料还没准备齐全，集团总部又在

北京，她就约定

6

月下旬去办理。

6

月

26

日，李梅在企业预先核名完成后来到

解放区社会服务中心工商窗口， 该窗口负责人刘

红梅热情接待了她， 并把办理营业执照所需材料

告知单交给了她。

7

月

4

日， 李梅拿着需要提交的材料又来到

该窗口，该窗口正式受理。本以为要跑好几趟的她

长长松了一口气，回去等候通知。

次日下午，李梅就接到了刘红梅的电话。刘红

梅告诉她，由于王府井百货是市“十大建设”和解

放区重点招商引资项目， 区里专门为该公司开辟

绿色办证通道，按照“特事特办、一事一议”原则，

她今天下午就可以领证。 当李梅惊喜地来到工商

窗口时，解放区商务局局长张丙新、解放工商分局

副局长秦冬明等竟然也来到工商窗口现场办公。

办完手续已经快

20

时了，李梅拿着崭新的营业执

照，执意要请大家吃饭，却未能如愿。

李梅回去后向集团总部汇报了此事，总部领导对发生在焦作的“解

放速度”大为吃惊，说王府井百货已经在全国开了

31

家分店，办理营业

执照最长的三四个月，最短也得两个月，而在解放区，从开始咨询到打

印出营业执照，竟然只用了短短

10

天时间，其中窗口受理仅仅两天，创

造了王府井百货的新纪录，并叮嘱李梅一定要代表公司致谢。

于是就出现了文章开头的一幕。然而遗憾的是，李梅这次还是没能

如愿。分包该项目的解放区政协主席胡水星把她送出区政府机关大院，

李梅坐上车， 胡水星的几句话还在她脑海中回响：“解放区服务辖区企

业有‘两不一禁止’服务承诺机制，就是所有招商项目的落地不再与群

众直接打交道，只与所在街道办事处打交道；客商办理手续不再与部门

一一见面，由牵头部门负责；禁止强买强卖、干扰施工。 ”

①2

市领导慰问穆斯林群众

本报讯 （记者刘婧 实习

生姜明君） 在伊斯兰教传统节

日开斋节即将到来之际，昨日上

午，市委常委、副市长迟军在市

民族宗教局相关负责同志的陪

同下，到博爱县许良镇大新庄清

真寺看望慰问了穆斯林同胞，向

他们表示美好的祝愿和亲切的

问候，并送去了慰问金。

迟军在慰问中说， 当前，全

市上下正在加快建设经济转型

示范市，迫切需要团结稳定和谐

的发展环境，这需要我们大家的

共同努力。希望大新庄继续发扬

伊斯兰教的优良传统，引导穆斯

林群众进一步增强大局意识，少

说不利于团结的话，多做有利于

团结的事，求同存异，相互尊重，

与各族群众和睦相处。

迟军要求，各级党委、政府

要加强领导，依法保障群众的宗

教信仰自由，依法保证宗教活动

正常开展，依法保护宗教团体的

合法权益；宗教界人士和信教群

众要坚持学法、 知法、 守法、用

法，坚持在法律、法规和政策允

许的范围内开展宗教活动， 切

实维护宗教领域和谐稳定； 各

级党委、 政府和民族宗教部门

要一如既往地关心支持民族地

区的经济发展， 定期深入民族

村街和民族企业， 帮助理清发

展思路， 争取政策支持， 及时

协调解决实际困难和问题，不断

改善民族地区的生产、 生活条

件，引导企业转型升级，推动少

数民族经济实现持续快速健康

发展。

①2

省干线公路“好路杯”竞赛金杯花落焦作

本报讯 （记者孙国利 通讯

员王娟） 日前，省交通运输厅表彰

2011

年至

2012

年度全省干线公

路养护管理“好路杯”竞赛先进单

位，我市时隔

10

年之后再夺金杯，

重新迈入全省第一方阵。

近两年来，市公路局大力推行

标准化养护、精细化管理，以春季

养护集中会战、 夏季养护攻坚战、

秋季养护大提升、冬季养护大迎检

等主题活动为载体，先后投入资金

近

3

亿元，进一步改善了全市干线

公路网的路容路貌、通行能力和整

体服务功能，为市域经济发展和广

大群众安全便捷出行发挥了积极

作用。

①2

靳长根一部预防腐败著作出版

本报讯 （记者李新和） 市纪

委原常委、 调研员靳长根撰著的

《岗位权力风险防控：理论、方法与

实践》一书，近日由清华大学出版

社出版并向全国公开发行。

该书由中央纪委研究室主任

李雪勤作序。 作者在科学理论的指

导下，认真总结焦作四年多来开展岗

位权力风险防控的实践经验和做法，

全面论述了岗位权力风险防控的理

论和实践问题，是目前国内这方面

研究的第一部专著。该书具有较强

的针对性、 实用性和可操作性，是

预防腐败的重要参考书。

①2

全市纪检监察工作会议召开

本报讯 （记者李新和） 昨

日上午，全市纪检监察工作会议

以电视电话会议形式召开，学习

贯彻省委常委、省纪委书记尹晋

华在全省纪检监察工作会议上

的重要讲话精神，总结上半年工

作，研究解决当前工作中存在的

问题，部署下一步工作。 市委常

委、市纪委书记秦海彬出席会议

并讲话。

秦海彬指出， 今年年初以

来，全市各级纪检监察机关按照

省、市纪委的工作部署，突出重

点，积极创新，狠抓落实，从不同

侧面、不同角度创造性地开展工

作， 整体工作保持了好的趋势、

态势和气势。

秦海彬强调，要按照中央纪

委提出的“分清责任、突出主业、

创新工作方法、 加强基础工作”

新要求，充分发挥纪检监察工作

的服务、保障和促进作用，推动

经济转型示范市建设。一要分清

责任，突出抓好主业；二要创新

方法，提高工作水平；三要狠抓落

实，全面推进工作；四要夯实基础，

增强履职能力；五要精心组织，抓

好主题实践活动。 各级纪检监察

机关要全面落实上级纪委的新

要求，静下心来理思路，集中精

力抓主业， 把握重点抓落实，推

动全市反腐倡廉建设再上台阶，

为加快我市经济转型示范市建

设提供坚强的政治保证。

市、县、乡三级纪检监察干

部九百多人参加了会议。

①2

省青年文明号活动组委会办公会暨

寻找“最美青工”活动推进会在焦召开

本报讯 （见习记者岳静） 昨

日上午，河南省青年文明号活动组

委会办公会暨寻找 “最美青工”活

动推进会在我市召开，团省委副书

记李建涛，市委常委、副市长郭鹏

出席会议。

会议表彰了去年我省获得全

国青年文明号称号的先进集体代

表，其中我市住房公积金管理中心

综合服务大厅和风神轮胎股份有

限公司进出口部获此殊荣，同时对

裴先峰、刘洋等五位我省首批“最

美青工”进行了表彰。

会议传达学习了团的十七大精

神，并对下一步青年文明号创建和寻

找“最美青工”活动进行了部署。

与会代表还参观了我市龙源

湖青年志愿亭、青春驿站、市住房

公积金管理中心服务大厅、摩登商

业街、亿祥社区。

①2

我市启动“人民满意公务员示范单位”和

“人民满意公务员示范岗”创建活动

本报讯 （记者杜玲） 记者

昨日从市公务员局获悉，我市全

面启动“人民满意公务员示范单

位”和“人民满意公务员示范岗”

创建活动，今年年底将选树一批

示范单位和示范岗，并择优向省

里推荐评选表彰对象。

为深入推进争创人民满意

公务员活动的开展， 引导广大公

务员更好地服务发展、 服务民生，

创造让人民满意的业绩，

7

月

31

日， 市委组织部、 市委宣传部，

市人社局、 市公务员局联合下发

《关于开展创建 “人民满意公务

员示范单位”和“人民满意公务

员示范岗”活动的通知》。

据介绍，“人民满意公务员

示范单位”在全市各级机关和参

照公务员法管理的事业单位中

创建，必须符合五项标准；“人民

满意公务员示范岗”在全市各级

机关和参照公务员法管理的事

业单位内设科室中创建，必须符

合四项标准。
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“驻村干部让俺喝上了放心水”

本报记者 付凯明

曾经， 他们长年饮用含矿物质

超标的浅层地下水， 为自己的身体

健康而忧虑重重；如今，在驻村干部

的帮扶下， 他们终于喝上了 “放心

水”， 村民们再也不用为用水发愁

了。

近日， 记者来到马村区安阳城

街道张田河村， 村民田雪琴热情地

招呼道：“先来尝尝俺村的水， 甜着

呢。”“俺村地质情况特殊，地下水比

较浅，一般家户的井都是打几十米，

抽上来的水又咸又涩。 以前想要洗

衣服、洗菜，真是难得很。 ”说话间，

她拿出自家的烧水锅给记者看，“以

前俺家用这个锅烧开水， 锅里一层

白白的东西， 好像石灰一样粘得很

紧。 ”

“现在，驻村干部张书记帮俺村

打了一口深水井， 全村老少终于喝

上了甘甜纯净的地下水， 而且家家

户户装上了太阳能，洗澡、洗衣服再

也不用愁了 ， 真是太感谢张书记

了。 ”田雪琴激动地告诉记者。

张田河村群众要感谢的张书

记， 是省煤田地质局物探测量队副

队长张东升。 两年前， 他来这里驻

村，兼村党支部第一书记，最让他揪

心和牵挂的就是村里群众的饮水问

题。

“百姓利益无小事，下来驻村就

是要解决群众的实际问题。”从那时

起，张东升就暗下决心，一定要让全

村群众喝上“放心水”。两年来，他多

次向省煤田地质局领导汇报， 寻求

省扶贫办的帮助， 一趟趟地往省城

跑。去年他不小心摔了一跤，造成脑

部挫伤，医生让他在家静养，可牵挂

张田河村的他仅仅休息了一个多星

期， 就拄着拐杖跑到省扶贫办要资

金。他的精神打动了上级领导，最终

他要来

70

多万元资金， 打了一口

150

米深的井，还装上过滤塔、消毒

柜，把水管通到了每家每户。

“村里老少爷儿们吃水用水的

问题终于彻底解决了， 这也算是给

咱老百姓办了点好事吧。 ” 张东升

说。

①2

走基层 转作风 改文风

公仆情怀

5

版

/

都市新闻

导

读

2

版

/

时事·文体

������8

月

7

日，国家发展和改革委员会宣布，合生元等

6

家乳粉生产企业因违反《反垄断法》限制竞争行为共被

罚约

6.7

亿元，成为我国反垄断史上开出的最大罚单。

3

家企业因配合执法机关调查并积极整改被免除处罚。

这是上海某超市内出售的合生元奶粉。 杨世超 摄 （新华社发）
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